

GARCÍA GÓMEZ-HERAS, J. M<sup>a</sup> y MARTÍN GÓMEZ, M<sup>a</sup> (coords.): *Comprender e interpretar. La recepción de la filosofía hermenéutica en la España democrática (1960-2010)*, Instituto de Humanidades, Universidad Rey Juan Carlos (Madrid)/CSED, Astorga, 2015, 437p.

Recientemente se ha presentado en la Facultad de Filosofía de la USC el libro *Comprender e interpretar. La recepción de la filosofía hermenéutica en la España democrática (1960-2010)*. Obra coordinada por el catedrático emérito de la Universidad de Salamanca José María García Gómez-Heras y por María Martín Gómez, doctora y profesora en la misma institución, que recoge aportaciones de destacados miembros del panorama hermenéutico español. En dicho acto participaron María Martín Gómez, coordinadora y coautora, Marcelino Agís Villaverde, coautor, catedrático de filosofía en la USC con el perfil de “Hermenéutica de textos filosóficos” y actual presidente de la SIFA, y Carlos Baliñas Fernández, presidente de honor de la SIFA (Sociedad Interuniversitaria de Filosofía) y cabeza de la escuela filosófica y hermenéutica de Santiago, siendo pionero, dentro de esta universidad, en el estudio e interpretación del texto filosófico.

La facultad de filosofía de esta Universidad tiene una gran tradición hermenéutica que comienza con la labor académica del profesor Baliñas, pero que se extiende y perpetua con la creación de la SIFA, las aportaciones en el campo la hermenéutica de alguno de sus miembros como Jesús Ríos Vicente, Ángel González Fernández, César Raña Dafonte y Marcelino Agís Villaverde y la colaboración y relación que se establece con una de las figuras de referencia en la Hermenéutica Filosófica, el filósofo francés Paul Ricoeur, Doctor Honoris Causa de la USC desde el año 1996. Con esta obra se da visibilidad a una de las disciplinas filosóficas que representa una de las corrientes más destacadas del pensamiento español contemporáneo, pero

---

Recibido: 03/03/2016. Aceptado: 04/03/2016.

que, injustamente, no goza de la presencia editorial que merece. Estamos ante una obra que llega a la mente del lector a partir de las reflexiones de sus propios protagonistas. Pues, tal y como señala Palacios Bañuelos en el prólogo, «se habla de nosotros mismos, los que aun al día de hoy estamos en la brecha» (pág. 13).

El libro, publicado por el Instituto de Humanidades de la Universidad Rey Juan Carlos, pasa a formar parte de la nutrida producción bibliográfica del mismo. Sumándose a las muchas obras de Humanidades y Ciencias Sociales con las que la institución madrileña lleva alimentando a la comunidad académica desde el año 1998. A lo largo de sus páginas podemos observar la sistematización de la hermenéutica en nuestro país a partir de la segunda mitad del siglo XX. Texto de gran valor en el que se pone nombre y apellidos al esfuerzo y trabajo constante por mantener viva esta corriente en nuestro contexto cultural.

En su conjunto, nos presenta una perspectiva panorámica del contexto hermenéutico español contemporáneo. No obstante, a lo largo de cada uno de sus capítulos podemos observar más pormenorizadamente las características y elementos diferenciales de los distintos círculos filosóficos formados a lo largo de nuestra geografía, desde Galicia a las Islas Canarias, pasando por Valencia, Murcia o el País Vasco, entre otros. Esta labor de coordinación da cuenta de los altos niveles de trabajo e implicación que han permitido ver la luz finalmente a una obra que, al tiempo, nos permite acercarnos al conjunto del movimiento sin olvidar sus particularidades territoriales.

A través de los capítulos de este grueso volumen, el lector podrá conocer el desarrollo de la Hermenéutica Filosófica en España. Su llegada a la filosofía española se produce al final de la década de los años sesenta, la misma en la que H. G. Gadamer y Paul Ricoeur presentan sus grandes obras hermenéuticas. En España aparecerán no solo destacadas figuras individuales sino grupos de trabajo que profundizan en la Hermenéutica Filosófica como una de las corrientes actuales de la filosofía. También en la Universidad de Santiago de Compostela, como antes señalamos.

El lector que se acerque a esta crónica de la Hermenéutica española no quedará decepcionado pues no sólo conocerá una parte de la Filosofía española contemporánea, sino que podrá ser testigo de la puesta en práctica de las enseñanzas y valores de la hermenéutica en los campos más diversos, desde la Historia a la Teología. Una de las primeras obras en las que se destacan y ponen en valor las aportaciones propias de la hermenéutica española.

Jorge Cendón Conde y Alba Iglesias Varela